
Гласный звук [ i: ] напоминает русский звук [ и ] в слове ива. 

Гласный звук [ i ] напоминает краткий русский звук [ и ]. 

Гласный звук [ e ] близок к русскому звуку [ э ] в словах эти, жесть, но отнюдь не в словах этот, эхо. 

Гласный звук [ æ ] не похож ни на один русский звук, его можно охарактеризовать, как "нечто среднее, 

между русскими звуками [ э ] и [ а ]". При произнесении этого звука губы несколько растянуты, нижняя 

челюсть опущена, кончик языка касается нижних зубов, а средняя спинка языка немного выгибается вперед и 

кверху. 

Гласный звук [ ei ] – дифтонг, ядром которого является гласный [ e ], а скольжение происходит в 

направлении гласного [ i ]. Произнося дифтонг [ ei ], необходимо следить за тем, чтобы ядро не было таким 

широким, как русский гласный [ э ], а второй элемент не превращался в русский звук [ й ]. 

Гласный звук [ ə ] называется нейтральным гласным и представляет собой результат редукции, т. е. 

ослабления гласных в безударном положении. Он всегда безударный и легко подвергается влиянию соседних 

звуков. Отсюда ряд оттенков нейтрального гласного. Один из них совпадает с русским конечным безударным 

[ а ] в таких словах, как комната, бумага. Он не должен быть похож ни на [ э ], ни на отчетливое [ а ]. 

Гласный звук [ a: ] напоминает русский звук [ а ], но язык отодвигается дальше назад и книзу и лежит 

плоско. 

Гласный звук [ u: ]. При произнесении звука [ u: ] губы сильно округлены, но гораздо меньше выдвинуты 

вперед, чем при произнесении русского звука [ у ]. Английский звук [ u: ] более долгий и напряженный, чем 

русский звук [ у ]. 

Гласный звук [ ɔ: ] – долгий гласный. Для того, чтобы правильно произнести звук [ ɔ: ], следует придать 

органам речи положение, как при произнесении звука [ a: ], затем значительно округлить губы и несколько 

выдвинуть их вперед; произнести звук [ ɔ: ], не допуская перед ним призвука [ у ], характерного для русского [ 

о ]. 

Гласный звук [ ɔ ]. Для того, чтобы произнести звук [ ɔ ], следует исходить из положения органов речи при 

произнесении звука [ a: ], затем слегка округлить губы и произнести краткий звук [ ɔ ]. 

Гласный звук [ u ] – краткий монофтонг. В отличие от русского звука [ у ] при произнесении английского 

звука [ u ] губы почти не выдвигаются вперед, однако они заметно округлены. 

Гласный звук [ ou ] – дифтонг. Он начинается с гласного звука, представляющего собой нечто среднее между 

русскими звуками [ о ] и [ э ]. Губы при произнесении начала этого дифтонга слегка растянуты и округлены. 

Скольжение происходит в направлении гласного [ u ]. 

Гласный звук [ ʌ ] похож на русский предударный звук [ а ] в словах какой, посты, басы. 

Гласный звук [ au ] – дифтонг, ядром которого является звук [ a ], как в дифтонге [ ai ], а скольжение 

происходит в направлении гласного звука [ u ], который, однако, отчетливо не произносится. 

Гласный звук [ ɔi ] – дифтонг, ядром которого является гласный звук [ ɔ ], а скольжение происходит в 

направлении гласного звука [ i ]. 

Гласный звук [ ə: ]. При произнесении звука [ ə: ] тело языка приподнято, вся спинка языка лежит 

максимально плоско, губы напряжены и слегка растянуты, чуть обнажая зубы, расстояние между челюстями 

небольшое. В русском языке звука, совпадающего со звуком [ ə: ] или подобного ему, нет. Необходимо 

следить за тем, чтобы не подменять звук [ ə: ] звуками [ э ] или [ о ]. 

Гласный звук [ iə ] – дифтонг. Ядро дифтонга – гласный [ i ], а скольжение происходит в направлении 

нейтрального гласного, имеющего оттенок звука [ ʌ ]. 

Гласный звук [ ɛə ] – дифтонг. Ядро дифтонга – гласный похожий на русский звук [ э ] в слове это. 

Скольжение происходит в направлении нейтрального гласного с оттенком звука [ ʌ ]. 

Гласный звук [ uə ] – дифтонг. Ядро дифтонга – гласный [ u ], скольжение происходит в направлении 

нейтрального гласного, имеющего оттенок [ ʌ ]. 

 

Согласный звук [ m ] близок к русскому звуку [ м ], но при произнесении английского звука губы смыкаются 

плотнее, чем при произнесении русского звука. 

Согласные звуки [ p, b ] похожи на русские звуки [ п, б ], но английские звуки произносятся с придыханием, 

губы сначала смыкаются, а затем мгновенно размыкаются. 

Согласный звук [ f ] произносится более энергично, чем соответствующий русский согласный [ ф ]. 

Согласный звук [ v ], в отличие от русского звука [ в ] на конце слова не оглушается. 

Согласные звуки [ t, d ] напоминают русские звуки [ т, д ], но перед гласными они произносятся с 

придыханием. 

Согласные звуки [ n, l, s, z ] близки к русским звукам [ н, л, с, з ]. 

Согласный звук [ w ] похож на русский звук [ у ], но при произнесении английского звука губы более 

округлены и значительно выдвинуты вперед. 

Согласный звук [ θ ] не имеет аналога в русском языке. Этот звук является глухим. При его произнесении 

язык распластан и ненапряжен, кончик языка образует узкую плоскую щель со всем режущим краем верхних 

зубов, неплотно прижимаясь к нему. В эту щель с силой проходит струя воздуха. Кончик языка не должен 



сильно выступать за верхние зубы или слишком плотно прижиматься к зубам (иначе получится [ т ]). Зубы 

должны быть обнажены, особенно нижние, так чтобы нижняя губа не касалась верхних зубов и не 

приближалась к ним (иначе получится [ ф ]). 

Согласный звук [ ð ] похож на предыдущий звук, при его произнесении органы речи занимают такое же 

положение, но звук [ ð ] является звонким. 

Сочетание звуков [ pl ] перед ударным гласным произносится слитно. Звук [ p ] произносится настолько 

энергично, что звук [ l ] частично оглушается. 

Согласный звук [ k ] произносится почти так же, как и русский звук [ k ]. Отличие состоит в том, что 

английский звук произносится с придыханием и на конце слова звучит более отчетливо. 

Согласный звук [ g ] произносится почти так же, как и русский звук [ г ], но менее напряженно, и на конце 

слова не оглушается. 

Согласный звук [ ʃ ] напоминает русский звук [ ш ], но является более мягким. Однако звук [ ʃ ] не должен 

быть таким мягким, как русский звук, обозначаемый буквой щ. 

Согласный звук [ ʒ ] отличается от звука [ ʃ ] лишь звонкостью. От русского звука [ ж ] звук [ ʒ ] отличается 

мягкостью. 

Согласный звук [ tʃ ] напоминает русский звук [ ч ], но отличается от него тем, что произносится тверже. 

Согласный звук [ ʤ ] произносится так же, как [ tʃ ], но только звонко, с голосом. 

Сочетание звуков [ kl ], так же, как и звукосочетание [ pl ], перед ударным гласным произносится слитно, 

причем звук [ k ] произносится настолько энергично, что [ l ] частично оглушается. 

Согласный звук [ h ] отсутствует в русском языке. В английском языке он встречается только перед гласным 

и на слух представляет собой легкий, едва слышный выдох. В отличие от русского звука [ х ], английский звук 

[ h ] образуется без какого бы то ни было участия языка. 

Согласный звук [ j ] напоминает русский звук [ й ], однако при произнесении английского звука [ j ] средняя 

часть языка поднимается к небу меньше, чем при русском звуке [ й ], и поэтому при произнесении 

английского звука [ j ] слышится меньше шума, чем при произнесении русского звука [ й ]. 

Согласный звук [ r ] похож на русский [ р ], но произносится менее резко и звонко. 

Согласный звук [ ŋ ]. При произнесении соната [ ŋ ] задняя спинка языка смыкается с опущенным мягким 

небом, и воздух проходит через носовую полость. Для того, чтобы добиться нужного положения органов 

речи, можно сделать вдох через нос с широко открытым ртом, затем произнести звук [ ŋ ], выдыхая воздух 

через нос. 

Сочетание звуков [ s ], [ z ] со звуками [ θ ] и [ ð ]. При произнесении сочетаний звука [ s ] или [ z ] со звуком 

[ θ ] или [ ð ] необходимо следить за тем, чтобы не допускать гласного призвука или паузы между ними и 

сохранять при этом качество каждого звука. Если звук [ s ] или [ z ] стоит перед звуком [ θ ] или [ ð ], то 

нужно, не закончив произнесения первого звука, постепенно продвинуть кончик языка в межзубное 

положение. Если звук [ s ] или [ z ] стоит после звука [ θ ] или [ ð ], то кончик языка производит обратное 

движение. 

Сочетания звуков [ aiə ] и [ auə ]. Эти сочетания являются соединениями дифтонгов [ ai ] и [ au ] с 

нейтральным гласным звуком [ ə ]. Однако срединные элементы этих звукосочетаний никогда не 

произносятся отчетливо. Необходимо следить за тем, чтобы в середине звукосочетания [ aiə ] не слышался 

звук [ j ], а в середине звукосочетания [ auə ] – звук [ w ]. 

Сочетание звуков [ wə: ]. При произнесении этого звукосочетания необходимо следить за тем, чтобы не 

смягчать звук [ w ] и не заменять звук [ ə: ] русскими звуками [ о ] или [ э ]. 

Сочетание звуков [ t ] и [ k ] со звуком [ w ]. Для того, чтобы правильно произнести сочетания звуком [ tw ] 

и [ kw ], следует произнося звуки [ t ] и [ k ], одновременно округлить губы для произнесения звука [ w ]. 

После глухого согласного звук [ w ] приглушается (имеет глухое начало). 

 

 

Английские буквы. Произношение и транскрипция английских букв. Правила чтения букв 

A 

Буква A, a [ ei ] в открытом ударном слоге читается как дифтонг [ ei ], в безударном положении – как 

звук [ ə ]. 

take [ teik ] – брать, взять 

a pen [ ə'pen ] - ручка  

a desk [ ə'desk ] - письменный стол  

Чтение буквы A, a [ ei ] в ударном слоге. 



 
Открытый слог Закрытый слог 

Произношение [ ei ] [ æ ] 

Пример take [ teik ] - брать, взять 

man [ mæn ] - мужчина, человек 

Ann [ æn ] - Анна 

bad[ bæd ] - плохой 

B 

Согласная буква B, b [ bi: ] читается как звук [ b ]. 

C 

Буква C, c [ si: ] читается как звук [ s ] перед гласными буквами e, i, а перед другими гласными и 

согласными, а также в конце слова читается как звук [ k ]. 

nice [ nais ] – хороший, приятный 

a pencil [ ə'pensl ] – карандаш 

clean [ kli:n ] – чистый  

Буква c перед буквой y читается как звук [ s ]. 

a cycle [ ə'saikl ] - велосипед  

D 

Согласная буква D, d [ di: ] читается как звук [ d ]. 

E 

Чтение буквы E, e [ i: ] в ударном слоге. 

 
Открытый слог Закрытый слог 

Произношение [ i: ] [ e ] 

Пример 
be [ bi: ] - быть 

Pete [ pi:t ] - Петя 

pen [ pen ] - ручка 

Ben [ ben ] - Бен 

F 

Согласная буква F, f [ ef ] читается как звук [ f ]. 

G 

Буква G, g [ ʤi: ] читается как звук [ ʤ ] перед гласными e, i, y и как звук [ g ] перед другими 

гласными, перед согласными и в конце слова. 

a page [ ə'peiʤ ] – страница 

a gym [ ə'ʤim ] – сокр. гимнастический зал 

good [ gud ] – хороший 

Исключение: 

to give [ giv ] - давать  



H 

Буква H, h [ eitʃ ] в начале слова перед гласной читается как звук [ h ]. 

he [ hi: ] – он 

his [ hiz ] - его  

I 

Чтение буквы I, i [ ai ] в ударном слоге. 

 
Открытый слог Закрытый слог 

Произношение [ ai ] [ i ] 

Пример 
Mike [ maik ] – 

Миша 

it [ it ] – он, она, оно (личное местоимение, употребляющееся 

для неодушевленных предметов) 

is [ iz ] – есть (3-е лицо ед. ч. наст. вр. от глагола "быть" – to 

be) 

Буква I, i [ ai ] в закрытом ударном слоге перед буквосочетанием nd, ld читается как дифтонг [ ai ]. 

find [ faind ] – находить 

mild [ maild ] – мягкий, умеренный  

J 

Буква J, j [ ʤei ] всегда читается как звук [ ʤ ]. 

Jane [ ʤein ] - Джейн  

K 

Согласная буква K, k [ kei ] читается как звук [ k ]. 

Буква k перед n в начале слова не читается. 

a knife [ ə'naif ] - нож  

L 

Согласная буква L, l [ el ] читается как звук [ l ]. 

В английском языке звук [ l ] является слогообразующим в конце слов в сочетании с 

предшествующим согласным. 

an apple [ ən'æpl ] – яблоко 

a table [ ə'teibl ] – стол  

M 

Согласная буква M, m [ em ] читается как звук [ m ]. 

N 



Согласная буква N, n [ en ] читается как звук [ n ]. 

O 

Буква O, o [ ou ] в открытом ударном слоге читается как дифтонг [ ou ], а в безударном положении – 

как звук [ ə ] или вообще не читается. 

to close [ tə'klouz ] – закрывать 

a lesson [ ə'lesn ] – урок  

Чтение буквы O, o [ ou ] в ударном слоге. 

 
Открытый слог Закрытый слог 

Произношение [ ou ] [ ɔ ] 

Пример 
no [ nou ] – нет 

go [ gəu ] – идти, ходить, ездить 

on [ ɔn ] – на (предлог места) 

not [ nɔt ] – не 

tea-pot [ 'ti:pɔt ] - чайник 

P 

Согласная буква P, p [ pi: ] читается как звук [ p ]. 

Q 

Буква Q, q [ kju: ] всегда встречается в буквосочетании qu, которое читается как [ kw ] в ударном 

слоге. 

quite [ kwait ] – вполне, совсем 

q question [ 'kwestʃn ] - вопрос  

R 

Буква R, r [ a: ] перед любой гласной в начале слова читается как звук [ r ]. 

red [ red ] – красный 

a room [ ə'rum ] - комната  

S 

Буква S, s [ es ] читается как звук [ s ] в начале слова, перед согласными, в конце слов после глухих 

согласных и как звук [ z ] – в конце слова после звонких согласных и гласных, а также в положении 

между гласными. 

send [ send ] – посылать 

desk [ desk ] – письменный стол 

desks [ desks ] – письменные столы 

pens [ penz ] – ручки 

please [ pli:z ] - пожалуйста  

T 

Согласная буква T, t [ ti: ] читается как звук [t]. 



U 

Чтение буквы U, u [ ju: ] в ударном слоге. 

 
Открытый слог Закрытый слог 

Произношение [ ju: ] [ ʌ ] 

Пример student [ ə'stju:dent ] – студент cup [ ə'kʌp ] - чашка 

V 

Согласная буква V, v [ vi: ] читается как звук [ v ]. 

W 

Буква W, w [ 'dʌblju: ] в большинстве случаев читается в начале слова как звук [ w ]. 

we [ wi: ] – мы 

a woman [ ə'wumən ] - женщина  

X 

Буква X, x [ eks ] в большинстве случаев читается как звукосочетание [ ks ]. 

a text [ ə'tekst ] – текст  

Y 

Буква Y, y [ wai ] в отрытом ударном слоге читается как дифтонг [ ai ] и как звук [ j ] в начале слова 

перед гласной буквой. 

my [ mai ] – мой 

yes [ jes ] – да  

Буква Y, y [ wai ] в конечном безударном положении читается как звук [ i ]. 

very [ 'veri ] - очень  

Z 

Буква Z, z [ zed ] всегда читается как звук [ z ]. 

a size [ ə'saiz ] - размер  

 


